

**PENGELOLAAN TAMAN WISATA ALAM PULAU BAKUT**

**SKRIPSI**

Diajukan untuk memenuhi persyaratan dalam menyelesaikan Program Studi  
Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial FKIP ULM

**Oleh:**

NUR ALMAIDAH

NIM 1910128220032



**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL**

**JURUSAN PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL**

**FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN**

**UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT**

**BANJARMASIN**

**2023**

**PENGELOLAAN TAMAN WISATA ALAM PULAU BAKUT**

**SKRIPSI**

Diajukan untuk memenuhi persyaratan dalam menyelesaikan Program Studi  
Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial FKIP ULM

**Oleh:**

NUR ALMAIDAH

NIM 1910128220032

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL**

**JURUSAN PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL**

**FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN**

**UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT**

**BANJARMASIN**

**2023**

**PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN**

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Nur Almaidah  
NIM : 191012822032  
Program Studi : Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial (IPS)  
Fakultas : Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan  
Universitas Lambung Mangkurat

Menyatakan bahwa dalam skripsi ini tidak ada terdapat karya yang pernah diajukan untuk memperoleh gelar di suatu Perguruan Tinggi dan sepanjang pengetahuan saya juga tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau pernah diterbitkan oleh orang lain, kecuali secara tertulis sebagai bahan acuan dalam naskah ini dan disebut dengan daftar pustaka. Hal-hal yang berkaitan dengan teknik penulisan, telah sesuai dengan Pedoman penulisan karya ilmiah Program Studi Pendidikan IPS Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Lambung Mangkurat.

Banjarmasin, 18 Juli 2023

Yang membuat pernyataan,

  
Nur Almaidah

NIM. 1910128220032

## LEMBAR PENGESAHAN

Lembar ini untuk menyatakan bahwa skripsi oleh Nur Almaidah NIM 19101282200032 dengan Judul "Penelolaan Taman Wisata Alam Pulau Bakut" telah di setujui oleh dosen pembimbing dan penguji sebagai syarat untuk di teruskan Ujian Skripsi dalam menyelesaikan Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Lambung Mangkurat.

Menyetujui

Pembimbing 1



Prof. Dr. Ismi Rajiani, MM

NIP. 19660621202004203001


Pembimbing 2



Jumriani, M.Pd

NIP. 195606071983031002

Penguj 1



Dr. Mutiani, M.Pd

NIP. 198909072018032001

Penguj 2



Rusmaniah, M.Pd

NIP. 199111282020122013

Mengetahui,

Ketua Jurusan Ilmu Pengetahuan Sosial



Dr. H. Sidharta Adyama, M.Si.

NIP. 196710032002121001

Koordinator Program Studi Pendidikan

IPS



Dr. Mutiani, M.Pd

NIP. 19890907 201803 2 001

## **KATA PENGANTAR**

Alhamdulillah rabbil alamin segala puji dan syukur peneliti panjatkan ke hadirat Allah S.W.T, berkat rahmat dan kuasa-Nya lah peneliti dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “Pengelolaan Taman Wisata Alam Pulau Bakut” dengan baik. Pembuatan skripsi ini bertujuan untuk melengkapi persyaratan untuk lulus di Universitas Lambung Mangkurat Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan.

Skripsi ini menjelaskan tentang pengelolaan Taman Wisata Alam Pulau Bakut di Kecamatan Anjir Muara. Selain itu peneliti menjelaskan pengelolaan Wisata Alam Pulau Bakut di Kecamatan Anjir Muara.

Peneliti menyadari isi skripsi ini banyak kekurangan dan jauh dari kata sempurna. Oleh karena itu, peneliti mengharapkan kepada para pembaca untuk memberikan masukan yang bersifat membangun untuk kesempurnaan skripsi ini yang akan datang dan penulis mengharapkan kritik dan saran dari pembaca.

Banjarmasin, 09 Desember 2023



Nuf Almaidah  
NIM. 1910128220032

## UCAPAN TERIMA KASIH

Puji syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT yang telah melimpahkan Rahmat dan Hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “Pengelolaan Taman Wisata Alam Pulau Bakut”, sebagai syarat untuk memperoleh gelar sarjana pendidikan di Universitas Lambung Mangkurat.

Pada proses penyusunan skripsi ini, penulis banyak mendapatkan bimbingan dan petunjuk serta bantuan yang bermanfaat dari berbagai pihak. Oleh karena itu, dalam kesempatan ini penulis ingin menyampaikan ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada :

1. Prof. Dr. Ahmad Alim Bachri, SE., M.Si selaku Rektor Universitas Lambung Mangkurat
2. Prof. Dr. Sunarno Basuki, Drs., M.Kes., AIFO Selaku Dekan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan
3. Dr. H. Sidharta Adyatma, M.Si. Selaku Ketua Jurusan Ilmu Pengetahuan Sosial
4. Dr. Mutiani, M.Pd. Koordinator Program Studi Ilmu Pengetahuan Sosial
5. Prof. Dr. Ismi Rajiani, M.M selaku dosen pembimbing I yang telah banyak meluangkan waktu untuk memberi bimbingan dan arahan serta masukan yang sangat berguna, demi kelancaran tugas akhir.
6. Jumriani, M.Pd. selaku dosen pembimbing II yang telah banyak meluangkan waktu untuk memberi bimbingan dan arahan serta masukan yang sangat membantu demi kelancaran tugas akhir.
7. Kepada kedua orang tua saya beserta keluarga yang telah memberikan dukungan moril dan materil

8. Kepala BKSDA Kalimantan Selatan yang telah memberikan izin, data, dan informasi yang peneliti perlukan
9. Seluruh narasumber pengelola wisata alam pulau bakut di kecamatan Anjir Muara, Kabupaten Barito Kuala Kalimantan Selatan yang senantiasa memberikan informasi dan pemikiran-pemikiran maupun saran selama proses penulisan tugas akhir.
10. Teman-teman seperjuangan Prodi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial angkatan 2019 yang senantiasa memberikan pemikiran-pemikiran maupun saran selama proses penulisan dan penyusunan tugas akhir ini.
11. Berbagai pihak yang tidak bisa penulis sebutkan satu persatu, mudah-mudahan amal baiknya mendapat pahala dari Allah SWT.

Penulis menyadari bahwa masih banyak kekurangan dalam penulisan maaf yang sebesar-besarnya apabila dalam penulisan skripsi ini terdapat kesalahan-kesalahan yang disengaja maupun tidak. Oleh sebab itu dengan segala kerendahan hati, penulis menerima segala keritik dan saran yang membngun dari pembaca. Serta harapan penulis semoga laporan ini bermanfaat baik untuk penulis maupun bagi pihak-pihak yang memerlukan, serta besar harapan semoga skripsi ini dapat bermanfaat dan menambah ilmu pengetahuan, khususnya bagi penulis dan bagi pembaca. Akhir kata semoga Allah SWT membalas kebaikan semua pihak yang telah membantu penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.

## ABSTRAK

Nur Almaidah, 2023. *Pengelolaan Taman Wisata Alam Pulau Bakut*. Skripsi Program Studi Pendidikan IPS Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan. Pembimbing II: Dr. Ismi Rajiani, M.M dan Pembimbing II: Jumriani, M.Pd.

Taman Wisata Alam Pulau Bakut merupakan destinasi wisata alam yang menarik di Kalimantan Selatan, Indonesia. Pengelolaan wisata alam Pulau Bakut terdiri atas perencanaan, pengelolaan kawasan konservasi, pengelolaan sarana dan prasarana, dan pengawasan. Skripsi ini membahas pengelolaan wisata alam Pulau Bakut dengan fokus pada aspek konservasi alam dan upaya meningkatkan pariwisata berkelanjutan. Tujuan penelitian ini untuk: 1) Untuk Mengetahui Perencanaan Pengelolaan Taman Wisata Alam Pulau Bakut di Kecamatan Anjir Muara. 2) Untuk Mengetahui Pengelolaan Kawasan Konservasi Taman Wisata Alam Pulau Bakut di Kecamatan Anjir Muara. 3) Untuk Mengetahui Pengelolaan Sarana dan Prasarana Taman Wisata Alam Pulau Bakut di Kecamatan Anjir Muara 4) Untuk Mengetahui Pengawasan Taman Wisata Alam Pulau Bakut di Kecamatan Anjir Muara.

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan teknik pengumpulan data menggunakan observasi lapangan, wawancara dengan pihak terkait, dokumentasi. Teknik analisis data yaitu reduksi data, penyajian data dan penarikan kesimpulan untuk memahami tantangan dan potensi dalam pengelolaan pulau bakut.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa Taman Wisata Alam Pulau Bakut memiliki pengelolaan yang baik, dengan perencanaan yang menekankan pentingnya mempertahankan ekosistem yang ada dan meningkatkan kesadaran akan lingkungan di antara pengunjung. berhasil mengintegrasikan pelestarian alam, pengembangan ekowisata, dan partisipasi masyarakat sebagai contoh sukses dalam menjaga keanekaragaman hayati serta memberikan manfaat positif bagi kawasan tersebut. Penelitian menunjukkan bahwa sebagian besar fasilitas di Taman Wisata Alam Pulau Bakut terawat baik, namun terdapat kekurangan fasilitas penting seperti restoran, akomodasi, dan tempat pembelian oleh-oleh. Pengawasan yang berkelanjutan di Taman Wisata Alam Pulau Bakut sangat penting untuk mempertahankan kualitas pengalaman wisata, melestarikan alam, dan menjadikan destinasi wisata yang unggul. Semua ini berkontribusi pada menjadikan Pulau Bakut sebagai destinasi wisata alam yang menarik dan berkelanjutan di Kecamatan Anjir Muara.

Simpulan dari penelitian ini memberikan pandangan mendalam bahwa pengelolaan wisata alam Pulau Bakut dan mengusulkan langkah-langkah untuk mendukung pariwisata yang berkelanjutan di masa depan Taman Wisata Alam Pulau Bakut berhasil mengelola dengan fokus pada pelestarian lingkungan dan ekowisata, memberikan manfaat penting bagi keanekaragaman hayati. Meski fasilitas utama terjaga, kekurangan penting seperti restoran dan akomodasi perlu diperhatikan. Pengawasan yang berkelanjutan menjadi kunci dalam menjaga kualitas wisata dan keberlanjutan alam, memperkuat posisi Pulau Bakut sebagai destinasi wisata unggulan di Kecamatan Anjir Muara.

**Kata Kunci: Pengelolaan Wisata, Perencanaan Pengelolaan, Kawasan Konservasi, Sarana dan Prasarana, Pengawasan Pulau Bakut**



## **ABSTRACT**

Nur Almaidah, 2023. *Management of Pulau Bakut Nature Park*. Thesis, Social Studies Education Program, Faculty of Education. Supervisor I: Dr. Ismi Rajiani, M.M and Supervisor II: Jumriani, M.Pd.

*Pulau Bakut Nature Park is an intriguing natural tourist destination in South Kalimantan, Indonesia. The management of Pulau Bakut's natural attractions involves planning, conservation area management, infrastructure management, and oversight. This thesis focuses on the conservation aspect and efforts to enhance sustainable tourism in Pulau Bakut.*

*The research objectives are: 1) To understand the planning of Pulau Bakut Nature Park management in Anjir Muara District. 2) To comprehend the conservation area management of Pulau Bakut Nature Park in Anjir Muara District. 3) To assess the infrastructure management of Pulau Bakut Nature Park in Anjir Muara District. 4) To analyze the oversight of Pulau Bakut Nature Park in Anjir Muara District.*

*The research utilizes qualitative methods, employing field observations, interviews with stakeholders, and documentation as data collection techniques. Data analysis involves data reduction, data presentation, and drawing conclusions to comprehend the challenges and potentials in managing Pulau Bakut.*

*The study concludes that Pulau Bakut Nature Park is well-managed, emphasizing the preservation of existing ecosystems and raising visitor awareness about the environment. The park successfully integrates nature conservation, ecotourism development, and community participation as a successful example in preserving biodiversity and benefiting the area. While most facilities are well-maintained, deficiencies in essential amenities like restaurants, accommodations, and souvenir shops exist. Continuous oversight is crucial to maintain the quality of the visitor experience, preserve the environment, and elevate Pulau Bakut as a premier and sustainable natural tourist destination in Anjir Muara District.*

*The research's conclusion offers comprehensive insights into Pulau Bakut's natural tourism management and proposes steps to support sustainable tourism in the future. Pulau Bakut Nature Park effectively manages its focus on environmental preservation and ecotourism, providing significant benefits for biodiversity. While primary facilities are maintained, critical deficiencies in amenities like restaurants and accommodations require attention. Continuous oversight is key to maintaining tourism quality and environmental sustainability, strengthening Pulau Bakut's position as a leading tourist destination in Anjir Muara District.*

**Keywords: Tourism Management, Management Planning, Conservation Areas, Infrastructure, Oversight, Pulau Bakut.**

## DAFTAR ISI

	<b>hlm</b>
PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN .....	iii
LEMBAR PERSETUJUAN UJIAN SKRIPSI .....	iv
KATA PENGANTAR .....	v
UCAPAN TERIMA KASIH.....	vi
ABSTRAK.....	viii
DAFTAR ISI.....	x
DAFTAR GAMBAR .....	xii
DAFTAR LAMPIRAN.....	xv
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang .....	1
B. Rumusan Masalah.....	6
C. Tujuan Penelitian .....	6
D. Manfaat Penelitian .....	7
BAB II KAJIAN PUSTAKA.....	10
A. Pengelolaan .....	10
B. Wisata Alam.....	15
C. Pengelolaan Wisata.....	20
D. Perencanaan .....	24
E. Kawasan Konservasi .....	27
F. Sarana dan Prasarana .....	30
G. Pengawasan.....	33
H. Penelitian Relevan .....	35
I. Kerangka Berpikir.....	38
BAB III METODE PENELITIAN .....	40
A. Metode Penelitian .....	40
B. Tempat dan Waktu Penelitian .....	41
C. Subjek Penelitian .....	42
D. Teknik Pengumpulan Data.....	43
E. Teknik Analisis Data.....	47
F. Uji Keabsahan Data .....	49

BAB IV HASIL PENELITIAN .....	53
A. Perencanaan Pengelolaan TWA Pulau Bakut .....	53
B. Pengelolaan Kawasan Konservasi .....	72
C. Pengelolaan Sarana dan Prasarana TWA Pulau Bakut .....	86
D. Pengawasan.....	114
BAB V SIMPULAN DAN SARAN.....	122
A. Simpulan .....	122
B. Saran .....	123
DAFTAR PUSTAKA .....	126

## DAFTAR GAMBAR

Gambar	hlm
4.1 Rencana Pengelolaan Pulau Bakut.....	50
4.2 Fauna TWA Pulau Bakut .....	52
4.3 Flora TWA Pulau Bakut .....	52
4.4 Info Larangan.....	54
4.5 Peta Kawasan TWA Pulau Bakut .....	55
4.6 Peraturan Pengunjung .....	60
4.7 Papan Informasi .....	62
4.8 Jumlah Kunjungan Wisatawan.....	63
4.9 kegiatan Monitoring.....	66
4.10 Bekantan Tangkapan Masyarakat .....	72
4.11 Pengembangan Ekosistem Makanan Bekantan TWA Pulau Bakut.....	73
4.12 Kegiatan Monitoring Populasi Bekantan .....	76
4.13 Kegiatan Penelitian Mahasiswa ULM .....	77
4.14 Kegiatan Dialog .....	79
4.15 Wastafel .....	84
4.16 Jembatan Titian 1 .....	85
4.17 Jembatan Titian 2.....	86
4.18 Gazebo .....	88
4.19 Toilet.....	88
4.20 Toilet di Luar Kawasan.....	89
4.21 Tata Tertib Penggunaan Toilet.....	90
4.22 loket Karcis .....	91
4.23 Menara Pengamatan.....	92
4.24 Shelter .....	93
4.25 Kandang Rehabilitasi dan Habitiasi .....	94
4.26 Mushola (Surau Ar-Rahman).....	95
4.27 Tempat Parkir di desa Beringin .....	96
4.28 Tempat Parkir di desa Marabahan Baru.....	97
4.29 Loket Karcis Kapal .....	98
4.30 Dermaga apung .....	99
4.31 Pos Keamanan.....	100
4.32 Pos Kesehatan .....	101
4.33 Pos Jaga.....	103
4.34 Dermaga Penyeberangan desa Marabahan Baru.....	104
4.35 Dermaga Penyeberangan desa Beringin .....	105
4.36 Kegiatan Evaluasi dan monitoring.....	114
4.37 Kegiatan Bersih-Bersih.....	117

## DAFTAR BAGAN

Bagan	hlm
2.1 Kerangka Berpikir.....	36
4.1 Perencanaan Pengelolaan Pulau Bakut .....	51
4.2 Pengelolaan Kawasan Konservasi .....	71
4.3 Pengawasan Pulau Bakut .....	113

## **DAFTAR TABEL**

Tabel	hlm
3.1 Waktu Penelitian.....	39
3.2 Daftar Informan.....	40
3.3 Waktu Observasi.....	41
3.4 Kegiatan Wawancara.....	42
4.1 Daftar Infrastruktur Pulau Bakut.....	57
4.2 Sarana dan Prasarana Pulau Bakut.....	106

## DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 5.1 Pedoman Observasi .....	127
Lampiran 5.2 Pedoman Wawancara .....	127
Lampiran 5.3 Surat Izin Penelitian .....	130
Lampiran 5.4 Dokumentasi.....	131
Lampiran 5.5 Dokumen Penelitian .....	133